



FACULTAD DE TEOLOGÍA  
SAN VICENTE FERRER

# ANNALES VALENTINOS

REVISTA DE FILOSOFÍA Y TEOLOGÍA  
Nueva Serie. Año I 2014 Núm. 1-2

## ÍNDICE

	Pág.
Vicente Botella Cubells: <b>En la nueva etapa de la Revista <i>Anales Valentinos</i></b> .....	1
Juan Miguel Díaz Rodelas: <b>XL Aniversario de la Facultad de Teología</b> ...	3
Miguel Navarro Sorní: <b>Laudatio de Monseñor Vicente Cárcel Ortí con motivo de su doctorado <i>honoris causa</i> por la Facultad de Teología San Vicente Ferrer de Valencia</b> .....	
Vicente Cárcel Ortí: <b>La enseñanza de la Teología en Valencia</b> .....	
Esteban Pérez Delgado: <b>Laudatio del profesor Argimiro Velasco Delgado para la obtención del doctorado <i>honoris causa</i></b> .....	
Argimiro Velasco Delgado: <b>San Basilio de Cesarea. <i>Ad adolescentes</i></b> .....	
Alfonso Esponera Cerdán: <b>La investigación y enseñanza de la historia de la Iglesia a partir del Concilio Vaticano II</b> .....	
Vicente Cárcel Ortí: <b>Monseñor Valeri, nuncio en París, ante la guerra de España</b> .....	
Juan José Garrido Zaragoza: <b>Realidad y ser en la filosofía de Zubiri</b> .....	
Juan Damián Gandía Barber: <b>Perspectiva canónica de los problemas actuales en torno a la patria potestad, guardia y custodia</b> .....	
Manuel Angel Martínez Juan: <b>¿Cómo nos salva Cristo por su pasión, según la enseñanza de Santo Tomás de Aquino en la <i>Tertia pars</i> de la <i>Suma de Teología</i>?</b> .....	
Ricardo Sebastián Pierpauli: <b>La equidad en Aristóteles, Tomás de Aquino y Francisco Suárez</b> .....	
Memoria del curso 2013-2014 .....	
Recensiones .....	
Publicaciones recibidas .....	

ESCRITOS  
DEL VEDAT

## **XL ANIVERSARIO DE LA FACULTAD DE TEOLOGÍA**

*Juan Miguel Díaz Rodelas\**

Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Valencia y Gran Canciller de la Facultad de Teología,

Muy Rvdo. P. Provincial de la Provincia Dominica de Aragón y Vicegran Canciller de la Facultad,

Excmos. y Rvdmos. Srs. Arzobispos de Mérida-Badajoz y emérito de Zaragoza,

Excmos. y Rvdmos. Srs. Obispos de Albacete, Mallorca, Alcalá de Henares, Orihuela-Alicante, Sant Feliu de Llobregat, Palencia, Castellón, Tortosa, electo de Barbastro y emérito de Mondoñedo-El Ferrol,

Ilmo. Sr. D. Concejal del Ayuntamiento de Valencia, representante de la Honorable Alcaldesa de la Ciudad,

Excmo. Sr. Vicegran Canciller de la Universidad Católica de Valencia, S. Vicente Mártir,

Excmo. y Magnífico Sr. Rector y demás autoridades de la misma Universidad,

Excma. y Magnífica Sra. Rectora y demás autoridades de la Universidad CEU-Cardenal Herrera,

Ilmos. Sres. Vicarios Generales de Valencia, Albacete e Ibiza,

Ilmo. Sr. Deán y miembros del Cabildo Metropolitano de Valencia,

Ilmos. Srs. Vicarios Episcopales de la Archidiócesis de Valencia,

Ilmos. Srs. Rectores de los Seminarios La Inmaculada, La Presentación y Sto. Tomás de Villanueva y Real-Colegio Seminario de Corpus Christi, de Valencia, con sus respectivos formadores,

---

\* Facultad de Teología San Vicente Ferrer de Valencia (España).

Ilmos. Srs. Rectores de los Seminarios de Albacete, Alicante, Castellón y Cuenca,  
Rvdos. Srs. Sacerdotes Operarios Diocesanos, miembros del equipo de Formadores del Pontificio Colegio Español de S. José,  
Ilmos. P. Vicedecano y Oficiales Mayores de la Facultad de Teología,  
Ilustre Claustro de Profesores,  
Familiars y amigos de Mons. Cárcel Ortí y del P. Argimiro Velasco,  
Alumnos y alumnas, antiguos y actuales, de la Facultad  
Rvdo. Sr. Gerente y Personal auxiliar y de servicios,  
Rvdos. Srs. Sacerdotes,  
Señoras y señores

Sirva esta larga lista de nombres para agradecer de corazón a todos y cada uno de nuestros invitados su presencia en el acto conmemorativo del 40º Aniversario de esta Facultad de Teología, en cuyo marco se honrará a los Profesores Eméritos de la misma entregándoles la medalla de la Institución y se nombrará Doctores *honoris causa* en Teología a Mons. Cárcel Ortí y al P. Argimiro Velasco Delgado, o.p.

Debo reconocer que me resulta difícil separar el plano de los hechos que celebramos de la huella que han podido dejar en mi corazón y en mi memoria. Por ello ruego sepan disculpar que, al referirme a los hechos, se escuchen los ecos de aquella huella.

Hace cuarenta años que el cardenal Gabriel-M. Garrone, Prefecto a la sazón de la Congregación para la Educación Católica, firmaba el Decreto *Valentia Edetanorum* por el que se creaba la Facultad de Teología San Vicente Ferrer. Por voluntad de la Santa Sede, los dos grandes centros de estudios de Teología que había entonces en Valencia –el Estudio General de los PP. Dominicos y el Seminario Metropolitano– adquirirían rango universitario en un único centro, provisto de dos secciones. El acto de inauguración de la nueva institución académica revistió una solemnidad y emotividad especiales: Contemplo, como si los tuviera aún ante mis ojos, el rostro radiante del entonces Arzobispo de Valencia y Gran Canciller de la Facultad, hoy siervo de Dios, José M<sup>a</sup> García Lahiguera; la satisfacción incontinida de D. Jesús Plá, el P. Galmés y en general de

todo el flamante Claustro de Profesores, presididos por su Decano, D. Ramón Arnau, q.e.p.d, y su Vicedecano, el P. Roberto Ortuño; veo la alegría del numeroso grupo de Obispos y de los muchos sacerdotes y laicos que, junto con los alumnos, quisieron ser testigos del alumbramiento de la nueva criatura. Las autoridades romanas estuvieron presentes en las personas del Secretario de la Congregación, Mons. Schröffer, y del Maestro General de la Orden Dominicana, P. V. de Couesnongle: ambos habían prestado una ayuda inestimable a nuestras autoridades, para sortear en Madrid los no pocos obstáculos que se habían puesto a la creación de una nueva Facultad de Teología en España.

Del acto se conservan sólo algunas fotografías en blanco y negro. Pero la memoria de muchos de los presentes, miembros entonces del primer Claustro de Profesores del recién creado centro de estudios superiores o alumnos del mismo, es capaz de recrearlo en todo su colorido.

Como es lógico, el citado Primer Claustro de Profesores se fue enriqueciendo en los años sucesivos con nuevas incorporaciones. De la valía de todos ellos, los llamados de la primera hora y los que lo fueron más tarde, da fe el hecho de que algunos hayan sido elegidos para ejercer el ministerio episcopal o presidir y animar importantes sectores en la Iglesia y la sociedad. Como alumno, entonces, y como compañero, luego, puedo dar testimonio fidedigno de que unos y otros han entregado lo mejor de sí mismos a las sucesivas generaciones de estudiantes de teología, laicos, religiosos y seminaristas, que son la primera y principal razón de ser de la Facultad. Todos han trabajado incansablemente en la docencia, la investigación y el servicio pastoral directos en la Diócesis o en las obras apostólicas de la Orden de Predicadores.

La Facultad ha querido reconocer la dedicación del grupo, ya significativo, de Catedráticos y Agregados Eméritos, otorgándoles una medalla conmemorativa. Es poco, muy poco, para lo que se merecen: pero estoy seguro de que ellos la recibirán en lo que quiere ser: expresión sencilla de gratitud, hondamente sentida por quienes intentamos mantener el listón de esta casa a la altura en que lo dejaron. Un buen número de antiguos profesores ha concluido ya su peregrinación en este mundo; entre ellos se cuentan los Obispos Vilaplana y Poveda, así como D. Ramón Arnau y D. Tomás Belda, que fueron, respectivamente, el primer Decano y Secretario de la Facultad. A todos ellos los encomendamos fervientemente al Dios de la vida, confiando que sepa recompensarlos por el trabajo que han realizado en favor de esta institución.

En el marco del 40º aniversario de su creación, esta Facultad ha querido honrar además a dos ilustres estudiosos e investigadores: El P. Argimiro Velasco y Mons. Vicente Cárcel, concediéndoles el Doctorado *ad honorem*.

Los méritos del primero los ha glosado cariñosamente su primo de sangre y hermano en religión, el Dr. P. Esteban Pérez Delgado. El P. Argimiro ha enseñado durante casi 30 años como profesor invitado de esta Facultad, cuyo nombre ha escrito con letras de oro en los muchos ámbitos de investigación en los que ha participado y sigue participando. En el recuerdo de sus alumnos, entre los que me cuento, sigue vivo el entusiasmo con que presentaba la doctrina de los Padres de la Iglesia y el deseo de estudiarlos que infundía en nosotros. Honrarlo esta tarde con el título de Doctor en Teología es un deber de justicia hacia quien, como buen Fraile de la Orden a Predicadores, lo ha dado todo por anunciar el Evangelio; es además un motivo de satisfacción para quienes fuimos alumnos suyos primero y más tarde compañeros de claustro.

La superposición de hechos y evocaciones personales de los mismos que está marcando este parlamento se hace incontenible al hablar del Dr. D. Vicente Cárcel Ortí: su sonrisa, franca y, al propio tiempo, sabia y romanamente irónica, acompaña en mí el recuerdo de su persona desde que lo conocí en el Colegio Español allá por el año 1978. Hizo conmigo lo que había hecho siempre espontáneamente y ha seguido haciendo, con encargo oficial del Sr. Arzobispo, desde 1995: acoger fraternalmente e introducir prudentemente en la Roma eterna a los sacerdotes valencianos que iban allí en ampliación de estudios. El Prof. D. Miguel Navarro, colega y amigo de Mons. Cárcel, ha relatado brillantemente los servicios prestados por este último a su Diócesis de origen, Valencia, a la Iglesia española y a la Santa Sede; su labor incansable de investigador y el producto de esta última en un sinfín de publicaciones: todo ello justifica sobradamente este doctorado *ad honorem* que le ofrece la Facultad de Teología, en cuyas actividades complementarias de formación y publicaciones ha participado asiduamente desde su creación.

Ambos, Mons. Vicente Cárcel y el P. Argimiro Velasco, nos honran aceptando formar parte del Claustro de esta Facultad de Teología.

La familia de la Facultad la completan los alumnos, principales destinatarios y beneficiarios de los trabajos, ante todo de los profesores, pero también del personal auxiliar y de servicios. Algunos de los Obispos

presentes, y otros que no han podido estar hoy con nosotros, se formaron igualmente en esta casa.

Como familia congregada en el nombre de Jesucristo damos gracias a Dios por haber podido servir a la Iglesia durante estos últimos cuarenta años con los dones que el Espíritu regala a los creyentes. Al mismo tiempo pedimos al Señor que, si es su voluntad, podamos seguir prestando el mismo servicio, concentrado ahora en una Sede única, y enriquecido con los muchos estudiantes de otras naciones y con el Instituto Superior de Ciencias Religiosas, creado recientemente.

En nuestra oración ponemos como intercesores a Santo Tomás de Aquino, en cuya festividad anual se enmarca este acto conmemorativo; a Santa Teresa de Jesús, en el centenario de cuyo nacimiento estamos celebrándolo; a San Vicente Ferrer, el ilustre dominico valenciano a cuyo patrocinio se halla encomendada esta Facultad; y a la Virgen Santa María, *Sedes sapientiae* y Mare dels Desamparats.

Muchísimas gracias por su atención.